

EL TELEGRAMA DEL RIF

DIARIO AJENO A LA POLÍTICA, DEFENSOR DE LOS INTERESES DE ESPAÑA EN MARRUECOS

Oficinas y talleres Calle de Canalejas, número 16.
AÑO XXI.-Número 7.750.-Franqueo concertado

Director, propietario y fundador: CÁNDIDO LOBERA GIRELA

NÚMERO SUELTO: DIEZ CÉNTIMOS
MELILLA, Miércoles 23 Agosto de 1922.-Teléfono núm. 24

NUESTROS COLABORADORES

ANTE EL PROBLEMA DE TÁNGER

La situación delicada y difícil en que parece han quedado los Gobiernos de Inglaterra y de Francia, después del fracaso de sus conferencias sobre las reparaciones de Alemania, impondrá, quizás, un aplazamiento de las deliberaciones que con el de España iban a celebrarse en fecha inmediata, para el acuerdo sobre el Estatuto definitivo de Tánger.

Asunto es este de una importancia tan capital para nuestro país, que no caben para su resolución más demoras que las impuestas por razones tan poderosas y justificadas como las ya transcritas. Aparte de todas las razones de carácter ético, geográfico e histórico que puede aducir España en su favor, con respecto al régimen de la capital diplomática, existe la de la conveniencia de dejar de ser lo antes posible aquella zona internacional un foco de laborantismo contra la acción de nuestro Protectorado.

La frase de que Tánger es actualmente para la zona marroquí de influencia española, lo que fué Cayo-Hueso para Cuba, es de una exactitud absoluta, pues por dicho puerto pasan cuantos elementos de guerra necesitan los indígenas para mantener su rebelión contra el Majzen del Califá. Ello impide, además, que en las relaciones franco-españolas exista aquella cordialidad indispensable para el mejor cumplimiento de la misión civilizadora que a Francia y a España compete en las zonas de sus respectivos protectorados.

Muy lamentable sería, por lo tanto, que las diferencias surgidas entre las dos principales naciones aliadas, trajeran para España un aplazamiento indefinido del problema de Tánger, cada día de más urgente estudio y resolución, por los constantes incidentes que da lugar entre dichas naciones y la nuestra, y que cualquiera de ellos podría producir una peligrosa tirantez de relaciones entre pueblos que deben marchar unidos siempre por la ruta esplendorosa del progreso de la Humanidad.

Hay que desear, pues, que no sufra demora la Conferencia de Londres, y no estaría de más que la opinión espa-

ñola se manifestara nuevamente con la misma energía que el año pasado. Entonces, y sólo por el acaecimiento de algunos incidentes harto desagradables, la Prensa, como heraldo de la dignidad nacional, conmovió el alma del país, y al calor de sus patrióticas campañas, se inició una hermosa y noble cruzada, que acudieron prestigios políticos y parlamentarios de tan distinta procedencia y significación, como el demócrata Francos Rodríguez y el ultracorporador Goicoechea.

Unidos todos los elementos políticos de la nación, monárquicos y republicanos, dieron una vibrante nota de puro españolismo, predicando por toda España y Norte de África la buena doctrina reivindicadora de los inalienables derechos de España en Tánger. Aquel bienhechor movimiento de opinión, demostró cumplidamente al mundo, que el pueblo estaba penetrado con el Gobierno, y dispuesto a alentarle en la defensa de los intereses patrios. Pocas veces se vió como en aquella ocasión, tan asistido por la opinión popular, ningún Gobierno en España.

Por esto no deja de producirnos cierta extrañeza, que ante la proximidad de la transcendental Conferencia, no se haya reproducido aquella cruzada patriótica, ni se ocupe la Prensa de tan importante asunto, con preferencia sobre todos los demás. Esta pasividad es tanto más de lamentar, cuanto mayor es su contraste con la solicitud de que da muestras la Prensa francesa, no obstante los gravísimos problemas de otro orden que tiene planteados la post-guerra en su país.

Pero, como siempre hemos sido fervorosos optimistas y creyentes incondicionales en el feliz cumplimiento de los destinos de la raza, en el geográfico y natural desdoblamiento de la misma, no dudamos lo más mínimo de que, al fin y a la postre, España brillará definitivamente en África, con los fulgores de su gloria, no superada ni aún igualada por ninguna otra nación del mundo.

Jaime TUR

Jefes y oficiales de este territorio que se citan como distinguidos

Relación de los jefes y oficiales que, a propuesta del Comandante General, se citan como distinguidos en las operaciones realizadas en el período comprendido entre el 22 de Julio de 1921 y el 23 de Enero del año actual:

Del 15 regimiento de Artillería Ligera.—Capitanes don Miguel López Uriarte, don Antonio Corián, don Angel González, Ortola y don Higinio Madrazo; y alféreces don Agustín Gil, don José López Guirado, don Francisco Alcántara y don José Manzano.

Segundo regimiento de Artillería Pesada.—Teniente don Carlos Recacha y alférez don Manuel Pina.

Grupo de Artillería de Instrucción.—Capitanes don Carlos Martínez Campos y don Francisco Pérez Montero.

Regimiento Mixto de Artillería de Melilla.—Capitán don Luis Ruano y Peña.

Comandancia de Artillería de Melilla.—Comandante don Jesualdo Martínez Vivar; y tenientes don Antonio Reixar y Fernández Parga y don Leandro Gordo.

Regimiento de Artillería a caballo.—Capitanes don Fernando Roldán, don Atilano Fernández y don Pedro Díaz de Rivera; capitán médico don Antonio Carnero, capitán p. úm. don Jesús Martí; teniente don Fernando Osuna; y capitán de Ingenieros, alumno de la Escuela Superior de Guerra, don Carlos María de Bernardo.

Primer regimiento de Telégrafos.—Capitán don Carlos Bordoue; y teniente don José Collar Fernández.

Primer regimiento de Zapadores.—Comandante don José Díaz López Montenegro; capitanes don José Lagarda y don Antonio Bastos; y teniente don Cándido Iturriz y don Domingo Iberio.

Unidad expedicionaria de Aerostación.—Teniente don Félix Gómez Guillamont.

Tercer regimiento de Zapadores.—Comandante don Mario de la Escosura; capitán don Antonio Villalón; capitán médico don Alberto Conradi; tenientes don Gonzalo Briones y don Jesús Mator; y espallán primero don Segundo Alonso.

Cuarto regimiento de Zapadores.—Comandante don Eduardo Marquerie; capitán don Carlos López Ochoa; y teniente don Fernando Otero.

Quinto regimiento de Zapadores.—Comandante don José Cabello; capitán don Angel Ruiz Atienza; tenientes don Luis Maestre, don Pedro Colomer y don Francisco Montesinos; capellán don Clemente Lozano; y capitán médico don Roberto Solanes.

Centro Electrotécnico y de Comunicaciones.—Capitán médico don Enrique Blasco Sals; y tenientes don Pedro del Río y don Julián Repila.

Batallón de Radiotelegrafía de Campaña.—Capitán don Antonio Valencia y teniente don Aurelio Bragada.

(Continuará)

DE SOCIEDAD

Ha regresado de Málaga don Antonio Pacheco y señora.

De Ceuta don Juan Coll.

De Madrid, el oficial de Telégrafos don Manuel Seoane.

Con su señora marchó a Ceuta el comandante Sr. Blanco.

Hoy marchará a Málaga, para atender al restablecimiento de su salud, la señora de don Manuel Tapia.

Ante arduo aitar levantado en el domicilio de los señores de Estévez, se unieron con los indispensables lares del matrimonio, la bella señorita Victoria Gutiérrez Márquez y el joven comerciante don Mariano Estévez de la Plaza.

Los contrayentes fueron apadrinados por don Manuel Estévez, padre del novio, y por la señora viuda de Gutiérrez, madre de la novia.

Actuaron de testigos don Francisco Olivá, don Juan de Dios Gómez y don Luis Madrid. Desearnos a los desposados eternas venturas en su nuevo estado.

Se encuentra muy mejorada la señora del capitán de la Policía indígena don Manuel Gavilá, hija del Delegado de la Trasmediterránea don Ramiro Santamaría.

Se halla enfermo el agente ejecutivo de la corporación municipal don Manuel Moreno. Se encuentra mejorado de la enfermedad que le aqueja don José Romanillas.

Regreso del "Gandía" después de aprovisionar a los prisioneros

Como anunciamos, el vapor «Gandía» que zarpó el lunes a las once de la noche, con rumbo a la playa de Suaní, regresó anoche a la misma hora, sin haber experimentado contratiempo alguno.

Al llegar a la altura del cabo Quilates, el cazatorpedero «Bustamante», que remolcaba las lanchas de la Compañía de Mar «Fraternidad» y «Cocodrilo», dejó a estas en dicho lugar, donde momentos después las recogió el vapor «Gandía».

A las seis de la mañana llegó el convoy a Suaní, quedando el «Gandía» a menos de media milla de la playa. Las lanchas «Fraternidad» y «Cocodrilo», al mando del cabo Calderón y en las que iba el teniente ayudante de la Policía indígena señor Solanes, se acercaron hasta diez metros de la costa. Dos cábaros, tripulados por diez indígenas, traspasaron el convoy para conducirlo a tierra.

El teniente Solanes hizo entrega a Alf El Maalen de una carta para Abd el-Krim, suscrita por el Padre Revilla y el médico auxiliar don Juan Antonio Guillón. Este último solicitaba en dicha misiva salir a tierra y quedarse en Axdir para asistir a nuestros compatriotas allí prisioneros.

El Maalen hizo entrega de la misiva a

uno de los tripulantes de los cábaros, quien al cabo de quince minutos regresó, manifestando que Abd el-Krim había abandonado Axdir, momentos antes de llegar el convoy.

Los valerosos marineros de la Compañía de Mar, que tan buenos servicios vienen prestando, expresaron al Maalen su deseo de conversar con sus compañeros que sufren las penalidades del cautiverio. El indígena prometió a los muchachos de la Compañía de Mar, que en el próximo convoy llevaría a la playa de Suaní a los cautivos para que pudieran abrazarlos.

El Maalen, hizo entrega al teniente Solanes, de la correspondencia de los prisioneros.

Terminado el trasbordo de los víveres y demás efectos, El Maalen se trasladó a bordo del «Gandía», conversando largo rato con el comandante de Estado Mayor señor Suárez Llanos, jefe de la expedición.

Al comandante Suárez Llanos, acompañaban el comandante de la Policía indígena Heredia, el teniente Solanes, el médico auxiliar Guillón, el intérprete Iglesias y el Padre Revilla.

Como decimos anteriormente, el «Gandía» regresó a las once de la noche.

DE LA GESTA HEROICA

NAVARRO

Días pasados, la vocinglera *Libertad*, que ha pasado de ser un diario español a constituirse en el periódico oficial de la flamante «República del Rif», decía, por boca de su director Oteiza, que le había causado profunda extrañeza la actitud fría en Axdir del general Navarro, que impasible, ecuaníme, nada quería ni nada deseaba para sí ni para los que con él conviven.

Analizara mejor el señor Oteiza los hombres y las situaciones y ninguna extrañeza le produciría la gallarda y heroica actitud del Barón de Casa-Davallios. Viera mejor el señor Oteiza con sus espejos la situación en que se encontraba el bravo general, y comprendería que no iban a asomar a sus ojos ni a su boca lágrimas ni palabras de desaliento; la actitud del general Navarro que corresponde a un carácter, y a un español, ha llamado la atención del Director de *La Libertad*, que por lo visto esperaba que Felipe Navarro nombre que de los Terotos de Flandes pareciera expresara a moco tendido lo triste y desesperado de la situación y diese ante los guardianes allí presentes una sensación de flaqueza...

Pero no me extraña. *La Libertad* siempre se ha significado por la sensiblería; hechos de poca monta, accidentes propios de una guerra como la presente donde la asechanza incuba y la emboscada traidora son frutos del día, hechos, repito, a los que no había que dar mayor importancia que la relativa que les era propia, han sido abundantes, exagerados de tal manera por ese periódico que llevaron la tribulación e hicieron decaer el ánimo de las gentes.

Eso era patriotismo; eso era propósito para la terminación de la guerra; eso levantaba el ánimo más, mucho más que la estoica y espartana actitud del general Felipe Navarro, Barón de Casa-Davallios, madera de abnegados y pundonorosos militares, que después de un año de cautiverio conserva ante los primeros compatriotas, llamémosle así, y ante sus guardianes, la fría, gallarda y serena actitud que corresponde a un caballero oruzado, a un general español no interpretado por la torpe mirada de un periodista que todo lo ha sacrificado a un mal llamado éxito periodístico.

ALIF

ALCOHOL DESNATURALIZADO
Litro 1'40 ptas.
Droguería Modelo, Alifonso XIII 18

LETRAS DE LUTO

Mañana se cumple el primer aniversario del fallecimiento de la bondadosa señora doña María Carlos de Guillón (q. e. p. d.), esposa que fué de nuestro estimado amigo don Antonio Guillón.

Con dicho motivo, mañana, jueves, a las nueve, en la Iglesia del Sagrado Corazón, se dará una misa en sufragio del alma de la finada.

La familia doliente invita a sus amistades a este acto de piedad.

DE LA CAMPAÑA

Viaje aplazado

Como saben nuestros lectores, ayer debían marchar a Tetuán los jefes, clases e individuos de tropa de este territorio, recientemente recompensados con la Medalla Militar.

Por la mañana se recibió un telegrama de Tetuán, ordenándonos aplazar el viaje hasta nuevo aviso.

El batallón de Garellano

Las fuerzas del batallón de Garellano, que se hallaban destacadas en Dar Drius, han sido destinadas a guarnecer las posiciones de Istuen, Fontanez, Chelf y Sepsa.

Marcha del Sr. Casals

Después de visitar algunos campamentos avanzados de este territorio, repartiendo entre los soldados los donativos que le entregaran en la península sus familias, ayer tarde marchó a Ceuta, con el mismo objeto, el entusiasta catalán don Francisco Casals.

Marcha muy agradecido a las atenciones que ha sido objeto por parte del Comandante General, y jefes y oficiales de los distintos cuerpos destacados en las posiciones que ha visitado.

El Sr. Casals se propone gestionar su acceso al poblado de Axdir para saludar a los prisioneros y entregarles algunos donativos. En la próxima Navidad, realizará su cuarta expedición a África.

Posiciones hostilizadas

Durante la noche última grupos de rebeldes hostilizaron ligeramente las posiciones de Timayast bajo, Kadia, Tamasusin y Fontanez.

Las baterías de dichos campamentos consiguieron dispersar a los rebeldes, comprobándose que sufrieron algunas bajas.

Aeroplano hostilizado

Los pasados días varios aeroplanos continuaron bombardeando los lugares rebeldes de Alhucemas.

Uno de los aparatos fué hostilizado por los disparos rebeldes, logrando regresar a Tetuán sin haber experimentado novedad alguna.

El médico señor Guillón

En el aeroplano Bristol pilotado por el alférez Navarro, llegó de Tetuán el joven médico, suboficial de complemento de Sanidad Militar don Juan Antonio Guillón, quien se ha ofrecido voluntario para ir a Axdir a asistir a los prisioneros que allí se encuentran.

Variación de un zoko

Se ha dispuesto que el zoko que venía celebrándose en las inmediaciones de Yanimas, tenga lugar en el sucesivo unido al que se celebra los lunes en el campamento de Sebti.

Robo frustrado

Una partida de malhechores intentó una de las noches últimas apoderarse del ganado existente en una kabila habitada por un indígena afecto a nuestra causa.

La policía indígena de Kannas Ziacha, apercebida oportunamente del propósito de los rebeldes, salió en su persecución, consiguiendo rescatar el ganado que se llevaban después de sostener vivo tiroteo con los fugitivos.

Se sabe que uno de estos resultó muerto y otro gravemente herido.

NOTAS MUNICIPALES

El cobro de los arbitrios.—Se halla a punto de terminarse por la Agencia Ejecutiva de la Junta de Arbitrios, el expediente de premio para la cobranza de los arbitrios municipales de cánones, huecos, solares sin edificar, terrenos de labor y marguesinas y escarpantes correspondientes al año 1921.

En estos días, mientras no quede terminado el expediente, aún podrán abonarse sin recargo los referidos arbitrios.

Obras municipales.—Se han reanudado los trabajos de construcción del colector del barrio del Hipódromo, continuando paralizadas los del barrio del Real.

Asimismo se hallan paralizadas las obras de construcción de un grupo escolar en el barrio del Real, activándose la construcción de otro en el indicado barrio.

Hasta que no reinga nuevo acuerdo de la Junta, no se reanuda rán las obras de construcción de la escalinata de acceso al barrio del Carmen.

Ferrios.—Han sido concedidos los siguientes:

A don José Rivas y don Juan Ramón, para que efectúen obras.

A don Juan Sáez, para construir mausoleos.

A don Francisco Blanco, para efectuar obras.

A la meseta de Beni-Faklam

En las primeras horas de la mañana de hoy, marchará a la meseta de Beni-Faklam el jefe de aquella brigada, coronel Morales. Lo acompañarán el jefe de Estado Mayor de la brigada capitán del Agua, y el capitán ayudante Yunqueira.

Ejercicios de tiro

Los carros de asalto de infantería, destacados en Dar Drius, realizaron ejercicios de tiro de ametralladora, al mismo tiempo que efectuaban un reconocimiento en el llano próximo a dicho campamento.

Los tanques, mandados por el capitán Alfaro y oficiales Mata y Sánchez Zamora, marcharon en dirección a Ben-Tieb, por el camino que conduce a la Zaula.

Dos horas después regresaron a Dar Drius, sin haber experimentado el menor contratiempo.

En Alhucemas

El nuevo Comandante Militar de Alhucemas coronel de Infantería don Angel Monasterio, que marchó anteaer a bordo del contratorpedero «Bustamante», ha desembarcado en dicha isla, haciéndose cargo del mando de aquella plaza.

En breve, regresará el comandante de Artillería señor Martínez Vivar, que accidentalmente desempeñaba dicho cargo.

Los escuadrones de Treviño

El grupo de escuadrones del regimiento de Treviño, que manda el teniente coronel señor conde de Gabardas, ha recibido orden de trasladarse del Bat. de Dar Drius.

Hoy marcharán al primero de los campamentos citados, varios camiones automóviles del Centro. Electrotécnico, para proceder al transporte de la impedimenta de dicho grupo.

Vuelos sobre la bahía

Varios hidroaviones pertenecientes al vapor «Dódelo», surto en el puerto, se elevaron ayer mañana, efectuando sorprendentes vuelos sobre la bahía.

Algunos de estos aparatos descendían hasta la superficie del mar, elevándose de nuevo, para descender al poco rato.

Estos ejercicios de hidroavión, fueron presenciados por numerosas personas.

Regreso a Ceuta

El Auditor de Brigada don Cándido Loria, que vino a Melilla para actuar como ponente en el Consejo de Guerra de oficiales generales celebrado el lunes en el cuartel de Santiago, regresó ayer tarde a Ceuta.

En el muelle fué despedido por todos los jefes y oficiales del Cuerpo Jurídico y muchos amigos.

Varios

Ha regresado del campo el comandante de infantería señor García Pelayo, ayudante del Alto Comisario, que había quedado en Melilla, donde ha pasado unos días.

El comandante Pelayo marchará uno de estos días a Tetuán.

En comisión de servicio ha marchado a Cabo de Agua el capitán de la Policía indígena señor Fortea.

El Depósito de Remonta ha adquirido terrenos en las proximidades de la huerta llamada de «Los Niños», destinados a establecer la enfermería de ganado y lugar de aclimatación.

Se encuentra en la plaza el comandante del Tercio de Extranjeros señor Candeira.

Informes.—Se interesan del Hospital Central sobre posibilidad para el traslado a la península de unos dementes.

Del médico del segundo distrito, sobre el estado de unos enfermos.

De la sección cuarta de la Junta de Arbitrios acerca de mejora de sueldo.

Del Jefe de Policía, sobre si funcionan unas escuelas.

Del Jefe de Policía sobre el perro que murió a R. Marín y otros asuntos.

Otros asuntos.—Alconista de la limpieza pública se comunica disponga sobre recogida de basuras.

Al jefe de Policía, para que cobre una multa.

Al Comandante General se remite acerca del cambio de dominio de unos terrenos.

Se interesan de la sección segunda acerca de la reorganización de la Policía.

Del Inspector de Mercados, sobre instancia de don José Hernández, para comprar una barraca.

Del Jefe de Policía sobre el perro que murió a R. Marín y otros asuntos.

Otros asuntos.—Alconista de la limpieza pública se comunica disponga sobre recogida de basuras.

Al jefe de Policía, para que cobre una multa.

Al Comandante General se remite acerca del accidente del trabajo sufrido por Juan Guinzón Piñero.

Al agente ejecutivo se le ordena que cobre una suma por estancias en el hospital.

Al médico del cuarto distrito se le aprueba la radiografía de una niña.

A la sección primera se da cuenta de haber quedado paralizada la obra de alcantarillado.

Al juez señor Román se remite copia de la papelería de enterramiento del capitán Aguirre.

Al coronel de Barbón se devuelve, una vez reintegrada, la instancia de A. Artola-Chipi.

Al jefe de la Comandancia de Artillería de Algeciras, se participa que ha sido entregado su pase a Rafael Moreno.

Desestimadas.—Lo han sido la petición de un local para vivienda, formulada por doña María Alegría.

Y la de prórroga de licencia de don José Ferrer.

La sección de presupuestos.—En la presente semana volverá a reunirse la sección de presupuestos de la Corporación municipal.

EN CUARTA PLANA
Noticias de interés local

